

# DIARIO

## DE

# JUAN VERDADES.

Del Martes 11 de Enero de 1814.

San Higinio Papa.

---

### NOTICIAS EXTRANJERAS Y NACIONALES.

*Acaecimientos militares delante de Bayona.*

Dos batallones franceses salieron el 30 del pasado á proteger los trabajadores; los ingleses se armaron, pero nada ocurrió de particular, dice el *Universal del 4 de enero*. En el siguiente 31 hubo una escaramuza muy sangrienta, que ha hamillado la arrogancia de los franceses. Salieron tres mil de Bayona con ánimo de inutilizar los reductos de los ingleses, en que debia colocarse la bateria grande para batir en brecha la plaza de Bayona. Dos regimientos ingleses y un portugues se adelantaron hasta tiro de cañon de la plaza, y fortificándose en la derecha del Nive, formáron un cuerpo de 700 hombres. Frenetico el enemigo, aunque inferior en número acometió; pero la brigada del general Hoppe le recibió calada la bayoneta. Por tres veces repitieron el ataque los enemigos, á tiempo que avanzáron en el tercero varios batallones franceses que acababan de salir de la plaza: su número total era el de 900 hombres. Con estos combatiéron los ingleses y los portugueses con una ferocidad que no tiene exemplar en la actual campaña. Se sabe por noticias positivas recibidas del exercito, que Soult se halló en este ataque, aunque no mandaba en gefe. Parte de las tropas francesas retrocediéron entrando en Bayona acuchilladas y dispersas: algunos trabajadores desamparando el azadon, se encaminaron á donde estaban los ingleses. Este dia fue una tragedia para los defensores de Bayona, de los que han perecido algunos centenares. (*cartas del exercito.*)

En la línea inglesa se observan grandes preparativos para un próximo ataque. De Bayona han desertado 40 hombres en menos de 15 días.

¿Los rusos están á treinta leguas de París?

No lo dice *Juan Verdades*, ni á 40 ni á 50; esto es encantar á la nación como la sirena. Los rusos están más allá del Rin, y no es justo que diaristas hambrientos y adocenados divulguen estas patrañas por el vil interés.

¿Los diques de Holanda se han roto?

Para impedir la entrada de los aliados en Holanda, el sanguinario Napoleón ha dado esta orden bárbara y atroz. Si tropas rusas y austríacas han penetrado hasta Amsterdam y la Haya, sin duda habra sido nadando por esos charcos inmensos de agua. Aquí se podían decir *Verdades*, pero se reservan para otro día.

¡Gran noticia de la religión de Bonaparte!

Pensará alguno que Napoleón es judío, ó que viene de casta de ellos: sea ó no judío, lo cierto es, que Napoleón es protector de los judíos; y que esta bella familia, acaba de manifestar su gratitud y reconocimiento á su bienhechor. El *monitor* de 3 de diciembre trae este artículo: „el 5 el consistorio israelítico de esta capital hará una gran función en su sinagoga en celebridad del aniversario de la coronación del emperador. ¡Oh! esto es ser Bonaparte un gran rey, y rey de los judíos! Proclama del general ruso Benkendorf á su entrada en Amsterdam.

El general ruso Benkendorf acaba de desembarcar en Amsterdam con 2500 hombres de infantería: su caballería y su artillería llegarán mañana por la tarde á Amersfort: sus regimientos de caballería, baxo las órdenes del general Staal y del coronel Nariskin están en Utrecht, y recorren el país. Todos los rusos se hallan animados del noble deseo de cooperar á la libertad de la Holanda. Entran en vuestro país como amigos. Holandeses, corred á las armas: que un solo espíritu sea el que nos anime, el de volver á ser una nación, y el de manifestaros dignos de vuestros predecesores. La hora ha llegado ya: el enemigo verá bien pronto lo que puede hacer un pueblo unido, quando se hallan extinguidas todas las diensiones por el espíritu de venganza y del más puro patriotismo.

Publicada en Amsterdam el 1.º de diciembre de mil ochocientos trece.

*Plaza de Peñíscola.*

Tambien *Juan Verdades* habla de guerra, y si abre la boca, serán muy amargas. Peñíscola ni está bloqueada, ni sitiada, porque no se ha querido. ¿Quanto dista Peñíscola de Alicante? unas 200 leguas? ¿como es que los ingleses, teniendo allí artillería y pertrechos de guerra, no se pasan á Peñíscola que está tan distante, que una tortuga puede hacer este viage en un dia y medio? ¿Y no podian tambien sacar cañones de Valencia y Tarragona? Pero aun es mas notable la desidia con que se proce e en estas operaciones militares. ¿Por que no se han fabricado baterías para incomodar y aun contener á los piratas franceses, que infestan aquellas playas? entran y salen como Pedro por su casa. Si desde el principio de la revolucion hubiera habido un *Juan Verdades*, y con un mazo de 100 quintales en su mano, y le descargase sobre las cabezas de los morrosos... ¿no es una desvergüenza de los franceses en Peñíscola? han armado siete corsarios, y que en los dias 12 y 13 del pasado apresaron á quatro barcos españoles en las aguas de Oropesa, aunque se dice iban en lastre. Ni los valencianos, que tienen un *si es, no es de vengativos*, se han atrevido á contener esta insolencia: pero si ellos mismos son los que forman la tripulación de estos corsarios franceses y son amigos de franceses! Ello es que cada ocho dias va y viere el correo de Barcelona á Peñíscola, y por declaracion de un soldado frances, que de esta plaza se pasó á nuestras abanzadas el 10, se esperaban en la misma quatro buques de Barcelona: ¿y que dira de esto *Juan Verdades*? Lo mismo que dice el famoso renegado, llamado el *Curro*, ó *Mano* que se escurrió de Peñíscola el 22 del pasado, dice que no se ha rendido Peñíscola por que no se ha querido. Miren si *Juan Verdades* las dice bien amargas!

*Pregunta de Juan Verdades.*

¿El general Villacampa por ser guerrillero, podrá ser promovido á gobernador de Madrid? Esta question se suscitó entre quatro charlatanes de la puerta del Sol de Madrid con injuria de las armas patrioticas, y de la respetable memoria del ilustre general Villacampa. ¿Quando ha sido él guerrillero ó partidario? ¿y aun

quando lo hubiera sido; que principios han tenido los generales Mina y Empecinado? Mejor seria que algunos gefes de los exercitos hubiesen tenido los principios de valientes guerrilleros, y no por ser hijos de la *Mari-morena*, de cadetes han pasado algunos à tenientes coroneles. El señor Villacampa tuvo varios ascensos de cadete, alfevez, ayudante, capitan, sargento mayor, teniente coronel, y comandante en el segundo batallon de voluntarios de Aragon, y primero de voluntarios de Huesca, ascendiendo despues à brigadier y mariscal de campo, comandante general de la segunda division del segundo exercito. Las brillantes victorias que ha conseguido, han honrado su pecho con la mejor divisa que es la de benemerito de la patria en grado heroico, consiguiendo la condecoracion de la orden militar nacional de San Fernando.

*Pasages 23 de diciembre.* = Hoy ha entrado en este puerto la fragata inglesa *Mary*, su capitan Jorge Bron, que salió de Tarragona para Alicante, y últimamente de Gibraltar, donde estuvo 21 dias, y salió el 27 de noviembre, y el 10 de este fué apresada por un bergantín corsario Americano de 6 cañones á los 49 grados de latitud y 9 de longitud. El 19 fue rescatada por su misma tripulacion, que se sublevó, la qual consta de 49 individuos, conduce 10 americanos y 52 franceses prisioneros, y se le hace pasar una quarentena de observacion.

#### CALLE ANCHA.

El duque de San Carlos ha llegado á Madrid con pliegos del rey Fernando y el emperador Napoleon: ¡Qué noticia mas extraordinaria! Tambien se dice que los reyes padres han quedado prisioneros! ¡habrá mentecatos como los que divulgan tales supercherias por los cafes de....?

*Aviso.* = Un mozo joven de buenas condiciones solicita acomodarse de ayuda de camara con un caballero que marche para Madrid, sabe afeitar, cortar el pelo y peinar perfectamente; en la Imprenta de D. Antonio Carrera daran razon.

IMPRESA DEL SETABIENSE.

Plazuela de santo Tomas casa numero 16.